



# KAIROS

## Femmes de courage : Les femmes, la paix et la sécurité

**APERÇU DE LA PREMIÈRE ANNÉE**  
**Du 1er avril 2018 au 31 mars 2019**



*“Connaître l’OFP m’a permis de retrouver mon projet de vie, de croire à nouveau en moi, de me donner le droit de ressentir de la joie, de guérir émotionnellement et psychologiquement. Maintenant, je crois aussi que je peux aider d’autres femmes pour qu’elles ne subissent pas de violence et pour qu’elles croient en la paix.*  
—Nancy, qui a participé à une formation de l’Organización Femenina Popular sur l’accord de paix en Colombie.

C’est l’une des nombreuses histoires de changement que nous avons entendues au cours de la première année du programme Femmes de courage de KAIROS : Femmes, paix et sécurité (WPS) de KAIROS.

En l’espace d’un an, le programme a franchi des étapes décisives vers un changement transformateur pour les femmes victimes et survivantes de violences dans les pays du Sud, malgré les différences régionales, l’escalade des menaces sécuritaires et les défis politiques.

Le programme WPS est basé sur des preuves solides que les femmes victimes et survivantes de violence dans les situations de conflit armé et d’après-conflit sont autonomisées grâce à un soutien psychosocial et juridique. Ce soutien les aide à guérir, à restaurer leur estime de soi et à faire valoir leurs droits légaux, devenant ainsi des acteurs clés dans les processus de consolidation de la paix.

### **Les femmes de courage partenaires de KAIROS :**

Les organisations partenaires locales de KAIROS travaillent dans certains des conflits les plus prolongés et des situations les plus graves en matière de droits de la personne dans le monde : Héritiers de la Justice, en République démocratique du Congo ; Conseil national des Églises des Philippines; Conseil des Églises du Soudan du Sud; Organización Femenina Popular, en Colombie ; et Wi’am : Centre de résolution des conflits et de transformation palestinien (Cisjordanie).

Ces partenaires témoignent du travail courageux et efficace des programmes locaux axés sur les femmes dans le domaine de la consolidation de la paix et sont un exemple concret de la mise en œuvre de la Politique d’aide internationale féministe du Canada.

## Le Financement d'Affaires mondiales Canada

En 2018, Affaires mondiales Canada a approuvé le financement de ce programme, injectant 4,5 millions de dollars sur cinq ans pour soutenir le travail des organisations de base axées sur les femmes. Ce financement est rendu possible grâce au financement de contrepartie des églises et agences de développement membres de KAIROS, des communautés religieuses et des donateurs individuels.

## Échanges Sud-Sud - Élaboration d'un plan commun

Une composante unique de ce programme est l'accent mis sur les rassemblements et les échanges Sud-Sud et Sud-Nord. En novembre 2018, un rassemblement inaugural Sud-Sud a réuni tous les partenaires à Toronto pour partager leurs expériences et leurs stratégies. Les partenaires ont participé à un exercice trilingue de couverture KAIROS pour en apprendre davantage sur l'histoire de la colonisation et du génocide culturel au Canada. Les partenaires se sont ensuite rendus à Ottawa pour d'importantes réunions avec des parlementaires, des représentants du gouvernement et d'autres organisations de la société civile.

*"Vous continuez à m'inspirer."* - La députée Anita Vandenberg, coprésidente du sous-comité sur les droits internationaux de la personne du Comité permanent des affaires étrangères et du développement international, s'est adressée aux partenaires lors d'une réunion du caucus des femmes de tous les partis.

## Mesurer le succès

Au cours de la première année, KAIROS et ses partenaires ont élaboré un plan de mise en œuvre pour suivre et mesurer les changements au niveau des bénéficiaires et des organisations. En créant ce plan commun, les partenaires ont démontré que leur travail pouvait être compris, consolidé et renforcé malgré les différences régionales.

Nous avons essayé de répondre à la question : Comment mesurer la confiance ? Ensemble, nous avons identifié les caractéristiques





suivantes d'une femme qui a confiance en elle et qui participe à la vie de sa communauté :

*Une femme confiante est observée comme une femme qui exprime son opinion de manière efficace, qui est prête à être visible et à s'affirmer, qui est une communicatrice forte et qui a le courage de s'exprimer d'une voix solide.*

### Résultats de la première année

KAIROS et ses partenaires ont constaté des changements significatifs dans la vie des femmes survivantes de la violence sexiste, des alliés masculins, des animateurs de programmes et des défenseurs des droits de la personne.

#### Au cours de la première année :

- 1 052 femmes ayant survécu à la violence sexiste ont reçu des conseils et des soins psychosociaux et médicaux.
- 425 femmes ont eu recours à des services juridiques fournis par des partenaires
- 884 femmes et 494 hommes ont participé à des ateliers sur les impacts psychosociaux de la guerre
- 393 femmes et 223 hommes ont participé à une formation de sensibilisation à l'égalité des sexes
- 48 sessions de formation aux droits de l'homme ont été organisées sur les cadres nationaux et internationaux (878 femmes et 233 hommes y ont participé)
- 30 ateliers de formation de facilitateurs des droits de l'homme (797 femmes y ont participé)
- 109 campagnes de sensibilisation à la législation, à la réforme du droit et à la mise en œuvre des lois relatives aux femmes, à la paix et à la sécurité ont été organisées (28 étaient destinées aux alliés masculins au sein du gouvernement, des organisations multilatérales et des médias).
- 74 communautés ou municipalités ont été touchées



Le programme a également cherché à rendre visible et à partager le travail des partenaires par le biais des médias, des médias sociaux, de la vidéo et des publications. Parmi les faits marquants, citons 26 articles d'opinion et blogs liés à la SPM, 967 abonnés à la liste de KAIROS sur la justice de genre et plus de 19 600 engagements sur Facebook.

Des journées et des événements internationaux clés tels que les 16 jours d'activisme pour mettre fin à la violence contre les femmes (25 novembre-10 décembre), la Journée internationale de la femme (8 mars) et la Commission de la condition de la femme des Nations unies (CCF) ont été l'occasion de mettre en lumière le travail des partenaires et de plaider en faveur des femmes bâtisseuses de paix.

*“Lors de la Commission de la condition de la femme des Nations unies, les voix les plus convaincantes ont été celles des survivantes de violences sexuelles dans les situations de guerre, qui sont devenues le cœur de la lutte pour la justice et la paix dans leur région. Les messages que je rapporte sont clairs et urgents. Le moment est venu de faire pression sur nos gouvernements et nos parties prenantes pour qu'ils agissent davantage, investissent, renforcent et mettent en œuvre des approches intégrées, fondées sur les droits de l'homme et respectueuses de l'égalité des sexes, afin de parvenir à l'égalité des sexes et à l'autonomisation des femmes et des filles”.*

— Jane Thirikwa, coordinatrice des partenariats mondiaux de KAIROS

## HISTOIRES DE CHANGEMENT

Les participantes au programme WPS de KAIROS ont parlé de la revendication de leurs droits à la guérison et à l'action juridique, du changement des récits sur les femmes et de l'action en faveur des autres et de leurs communautés.

### Wi'am

*“Lorsque je suis arrivée, j'ai entendu des femmes parler des difficultés de la vie qu'elles endurent... J'ai pu partager avec elles les violences que j'avais subies et, au lieu de me sentir honteuse, j'ai été soutenue. Cela peut paraître idiot, mais je savais que je ne méritais pas d'être frappée, mais je n'avais pas vraiment réalisé que c'était mal jusqu'à ce que je le partage. J'ai toujours eu peur de dire ce que je ressens et ce que je crois, mais maintenant je dois le faire. Cela pourrait aider quelqu'un, tout comme cela m'a aidée”.*

—Une femme d'Hébron, mère de deux enfants

## Conseil des Églises du Soudan de Sud – Programme national des femmes

*“Ces leçons sur les droits de l'homme m'ont certainement ouvert les yeux sur le déséquilibre qui existe non seulement dans nos foyers, mais aussi dans nos institutions.”*

—Capitaine John Jeremiah, aumônier

### Héritiers de la Justice

*“J'ai été victime de la violation de mes droits à l'héritage laissé par mon père. J'ai été rétabli dans mes droits. Après avoir participé à une activité organisée par les Héritiers de la Justice, je suis allée voir le chef de mon village et j'ai réclamé mes droits en me basant sur la loi congolaise qui stipule l'égalité des enfants, des filles et des garçons en matière d'héritage.”—Mme Kusira de Kalehe*

## RAPPORT FINANCIER

Valeur totale du projet .....	5 782 860,00
Contribution totale des Affaires mondiales .....	4 456 516,00
Contribution totale de KAIROS .....	1 326 344,00
Date de début du projet .....	1er avril 2018
Date de fin du projet .....	31 mars 2023

### Informations financières de l'année 1 (2018-2019)

Coût total du projet .....	951 033
Contribution d'Affaires mondiales .....	732 906
Contribution de KAIROS .....	218 127

KAIROS est profondément reconnaissant à ses partenaires pour leur courage, leur ténacité et leur espoir persistant, souvent face à des risques et à une adversité extrêmes. C'est un privilège de travailler en partenariat avec ces organisations. De plus, ce programme ne serait pas possible sans le soutien des églises membres, des donateurs, des sympathisants et d'Affaires mondiales Canada. KAIROS en est profondément reconnaissant.

### KAIROS, Initiatives canadiennes œcuméniques pour la justice



Bureau de TORONTO  
310 Dupont St., Suite 200  
Toronto, ON M5R 1V9  
Tél: 416-463-5312  
Numéro sans frais : 1-877-403-8933

CONTACT Rachel Warden  
Responsable du programme Partenariats  
1-877-403-8933 x 242  
[rwarden@kairoscanada.org](mailto:rwarden@kairoscanada.org)